## EUDS Mi Universidad

## **Ensayo**

Ashlee Salas Fierro

Ensayo Primer Parcial

Primer Parcial

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Segundo Semestre



Como conocemos la antropología se encarga del estudio de los seres humanos, de los pueblos antiguos y modernos, de estos a la sociedad, las formas en la que se organizan pero sobre todo su cultura. Ahora la antropología teniendo una relación con la medicina estudia las enfermedades y sus causas, y hacia donde se dirijen cuando tienen una enfermedad teniendo en cuenta un enfoque cultural, las prácticas tradicionales como los chamánes que utilizan plantas medicinales o el uso de rituales como medida terapéutica utilizada desde epocas pasadas que a persistido actualmente, un ejemplo es que en una familia la persona de mayor edad era la que aplicaba los tratamientos porque era considera la indicada por tener mayor sabiduría. Sin embargo todas estas prácticas no tienen fundamento cientiífico ah sido dificil la aceptación con la medicina científica ya que las enfermedades de los pueblos tienen mayores causas espirituales por ello Carlos Treviño y otros colaboradores relacionaron a los Dioses con las enfermedades que afectan a una población, en su investigación la deidad de Tlacoc que es un dios del agua se relacionaba a las enfermedades de retención de líquidos como cirrosis hepática, insuficiencia renal y la cardíaca cognestiva. Como mencionamos anteriormente la medicina tradicional esta fuertemente ligada con la religión, se cree que la causa de las enfermedades son por dioses que pueden "castigar" al creyente por sus malos actos. Por ejemplo las culturas mesoamericanas eran politeístas es decir que rendian tributo a distintos dioses, objetos, animales etc, como es muy característico el maíz y a la serpiente o por ejemplo el dios nahual que se encargaba de mantener la vida humana sobre la tierra. Todas estas enfermedades eran y algunas siguen siendo consideradas causadas por la voluntad del mundo sobrenatural, aunque actualmente con otros dioses, los chamanes en tiempo atrás eran perseguidos por ser considerados satánnicos o practicaban catos diabólicos, o magia negra, brujeria entre otro ya se que este tipo de prácticas se utilizaban para hacer mal o dañar a otras personas .Y otras enfermedades si eran causados por factores biológicos por los brotes epidémicos de cada tipo de población o comunidad mayormente indígena ya que estos pueblos son muy propensos a obtener una enfermedad ya sea crónicas y/o degenerativas por la mala nutrición, por ello es utilizada la medicina

UNIVERSIDAD DEL SURESTE 2



tradicional por lo mismo que estas comunidades se encuentran en lugares retirados de la urbanización es más dificil que puedan acceder a hospitales y tuvieron que aprender a utilizar los recursos que estaban a su alcance para prevenir y curar sus dolencias. Es importante reconocer que la antropología resulta ser importate para reconocer a las personas como un todo, entender las causas y todo el proceso de enfermedad que pasan los individuos, el labor del médico es conservar la salud del los pacientes centrando toda su atención en en el hombre para comprender las formas en las que viven y como se relacionan para tener una concepción más humanizada del médico. En mi punto de vista el médico debe estudiar junto con la antropología para entender toda la diversidad cultural con la que se relaciona el ser humano como entender sus valores, creencias y prácticas culturales para poder ofrecer una atención médica respetuosa, otro punto es poder relacionarnos mejor a pesar de tender diferencia de cultura que tenga el paciente, la relación médicopaciente tenga una sencibilidad al trato y así transmitir confianza al paciente y podamos tener mejor comunicación con el paciente, es importante implementar la enseñanza de la antropología a los futuros estudiantes de medicina o los que van en proceso para que cada uno pueda desarrollar habilidades al tratar diferentes tipos de personas con diferente cultural y poder resolver los problemas con los que se relaciona que recordemos las enfermedades además de ser biológicas y espirituales también pueden ser psicológicas, el paciente muchas veces solo busca ser escuchado y sentirse comprendido ya que en su circulo social no puede recbir este tipo de trato genera diversas enfermedades como ansiedad, depresión, estrés, transtorno de personalidad, o incluso puede generar enfermedades que afecten a diversas partes del cuerpo como enfermedades intestinales o deficiencia en su sistema inmune y ocacionar que pueda ser más propenso a enfermerse más, ese puede ser el trabajo del médico esuchar a su paciente y poder ofrecer una completa atención. Edgar Morin en la inestigación considera que el ser humano es una unidad compleja y multidimencional las cuales estásn relacionadas entre si y poder estudiar al hombre y todo lo relacionado a él y entra todo lo descrito anteriormente sobre la salud-enfermedad y como los médicos aportar en la salud de los individuos.

UNIVERSIDAD DEL SURESTE 3



## Referencia Bibliográfica

I.- Espinosa-Larrañaga, F. (2009). *Historia, antropología y medicina*. Medigraphic.com.

Obtenido de: <a href="https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf">https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf</a>

2.- Zolla, C. (2008). Antropología médica, salud y medicina en la obra de Gonzalo Aguirre Beltrán.
Gonzalo Aguirre Beltrán: Memorial crítico. Xalapa: Editora del Gobierno del estado de Veracruz.
Obtenido de:
<a href="https://www.nacionmulticultural.unam.mx/portal/pdf/cultura\_politica/carlos\_zolla\_2008100">https://www.nacionmulticultural.unam.mx/portal/pdf/cultura\_politica/carlos\_zolla\_2008100</a>
8.pdf

- Frisancho Velarde, Ó. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América
   Prehispánica. Acta medica peruana, 29(2), 121-127.
- 4.- Querts Méndez, O., Orozco Hechavarría, O., Montoya Rivera, J., Beltrán Moret, M., & Caballero Herrera, M. Y. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. Medisan, 17(10), 7021-7030. Obtenido de: <a href="http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\_arttext&pid=\$1029-30192013001000014">http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\_arttext&pid=\$1029-30192013001000014</a>

UNIVERSIDAD DEL SURESTE 4